

# LA PROVINCIA

SEMANARIO CONSERVADOR

### Precios de suscripción:

En Soria: una peseta trimestre.—Fuera de Soria: 1,25 id.—América: 2,50 id.  
Número suelto 5 céntimos.

ADMINISTRACIÓN: COLLADO, 30.

### Pago adelantado.

Para anuncios, reclamos, y esquelas funerarias, dirigirse á la Administración.  
Número suelto 5 céntimos.

REDACCIÓN: CONDE DE GÓMARA, 1.

Se publica los martes. Director: D. León del Río.

## Pueblo y Rey.

En vano sería buscar otro asunto. El viaje del rey es hoy la nota del día, el tema de todas las conversaciones, el particular que ocupa columnas enteras de telegramas en la prensa de mayor circulación. El hermoso espectáculo que está ofreciendo España al mundo entero del admirable consorcio entre el trono y el país, es prueba elocuentemente, de lo arraigados que están en nuestra patria los sentimientos monárquicos. Paseo triunfal es el que está llevando á cabo nuestro joven monarca, y en San Sebastián como en Gijón, en Gijón como en Oviedo y en Oviedo como mañana en León, las ovaciones á D. Alfonso se suceden, las muchedumbres le vitorean con delirio, y los arcos, banderas, músicas y todo el demás bagaje de los grandes recibimientos, no son en la ocasión presente hijas de iniciativas oficiales, sino demostraciones espontáneas del pueblo español, de este hidalgo y generoso pueblo que sabe que siempre la Monarquía com-

partió con él sus júbilos y sus penas. Puede decirse que desde el 17 de Mayo último no han cesado un momento en territorio español los vitores á D. Alfonso. El pueblo español podrá vitorear una esperanza, como dice un colega, pero es lo cierto que vitorea y con ello demuestra que en el agosto joven se halla personificado el porvenir de España; que nadie como él puede devolver á la nación esplendores pasados y savia que la fortalezca; que de nadie más que del hijo de D. Alfonso XII puede esperar España su ansiada resurrección. Quiera Dios que así sea, quiera Dios que en esa visita conmovedora que los diarios describen á la cura de nuestra nacionalidad, hayan fortalecido más y más los sentimientos ya demostrados por el joven rey de redimir á España de su prostración, de elevarla á las cuspides á que por su historia y méritos tiene derecho; de hacer, en fin, que, así como de la cueva de Covadonga surgió la España cristiana, de la actual visita á las fábricas y talleres, del concepto que con ella forme el monarca y de las enseñanzas que deduzca, nazca el empeño de protección á las industrias, al trabajo, á todas las manifestaciones de vida,

que sea, en fin, este real viaje aurora de una era de prosperidad para nuestra querida España.

## VICTOR HUGO Y LA ENSEÑANZA RELIGIOSA

Ahora que tan agitada anda la opinión en Francia con motivo del inaudito atropello contra la libertad realizado por el Gobierno de la veintena República, expulsando á las congregaciones religiosas dedicadas á la enseñanza, reproducimos lo que ante la asamblea legislativa en la sesión de 15 de Enero de 1850 decía el diputado poeta Victor Hugo, respecto á la enseñanza religiosa y cuya opinión nadie podrá tachar de clerical. Decía así:  
«Lejos de que yo quiera proibir la enseñanza religiosa, créola hoy más necesaria que nunca.  
«Cuanto más grande el hombre más debe creer. Es desgracia de nuestro tiempo, diré más, es la única desgracia, la tendencia á dar al hombre por fin y único objeto la vida material, la que agrava todas las miserias y hace más insostenible el sufrimiento, que es ley de Dios, y lleva á la desesperación.  
«Señores: yo soy de aquellos que quieren, y nada duda de mí en este punto;

soy de aquellos que quieren ardientemente y por todos los medios posibles mejorar en esta vida la suerte material de los que sufren, pero no olvido que el primero de los medios para ello es infundirles la enseñanza.  
«El deber de todos, legisladores ú obispos, sacerdotes ó escritores, publicistas ó filósofos, es prodigar, bajo todas las formas posibles, la energía social para combatir y destruir la miseria, y al propio tiempo hacer levantar á todos la cabeza al cielo. Esto es, dirigir todas las almas y hacer fijar todas las atenciones hacia una vida ulterior en la que se hará justicia á grandes y pequeños.  
«Digámoslo muy alto: nadie habrá sufrido inútil ni injustamente. La muerte es la equidad.  
«A Dios se le vuelve á encontrar al fin de todo.  
«El que sufre, el que santifica el trabajo, el hombre de bien, sabio, paciente, bienhechor, justo, humilde y grande á la vez digno de la libertad, tiene delante de sí la perpétua visión de un mundo mejor á través de las tinieblas de esta vida.  
Señores: en cuanto á mí, creo profundamente en ese mundo mejor, y lo declaro aquí; esta es la suprema certidumbre de mi razón, este es el supremo goce de mi alma. Quiero pues sinceramente... digo más: quiero ardientemente la enseñanza religiosa, pero la enseñanza religiosa de la Iglesia.

ferente á sus bellezas, y repetía en su interior las palabras del poeta alemán que en otras ocasiones había leído. «Nada más hermoso que el estrellado cielo extendido sobre nuestras cabezas y el sentimiento del deber en el fondo de nuestros corazones».  
Levantóse para subir sobre cubierta á fin de contemplar el hermoso cielo y oír de más cerca aquella voz que así penetraba en el fondo de su alma, cuando súbito se calló.... El lejano eco de los campanarios de la ciudad anunciaba la media noche; entró un doméstico para arreglar la Campana, y Héctor le preguntó:  
—¿Quién can aba arriba?  
—Un pobre ciego que imaginándose estar solo, se ha puesto á cantar, y todos han guardado silencio para escucharle.  
Cuando volvió á quedar solo. Héctor decía en sus adentros:  
—Un pobre ciego! ¡Ah! ¡cuán poco me costaría trocar mi suerte por la suya, si tiene en el fondo de su corazón lo que revela su inspirado acento!

Apenas asomaban por el oriente los primeros

absorbía: pueril tal vez en su casa, pero terrible en su predominio, emponzoñaba aquella vida joven, adornada por la Providencia con los dones que dan la felicidad.  
Héctor de Mesnil pertenecía á una familia respetable; poseía un nombre sin tacha; entraba en la vida por la puerta del honor que le había abierto una larga serie de honrados y virtuosos ascendientes; era rico; y poseía la inteligencia y el corazón que pueden avilorar la riqueza. En el bello país que rodea á Tribargo tenía una casa, en donde sus padres le esperaban y le recibían llenos de alegría y cuando regresaba de sus largos viajes.... A pesar de todo, Héctor estaba triste, y no encontraba gusto alguno en los goces que el mundo le proporcionaba.  
La riqueza permanecía improductiva entre sus manos; los más hermosos viajes no servían más que para aburrirle; la vuelta á la casa paterna aumentaba su tristeza; y su vida sin encanto y sin sal, sin objeto y sin luz, érale gravoso con todo el peso de un inmenso fastidio. Héctor creía conocerla bien, y sin embargo la experimentaba llena para conmigo de enigmas y de oscuridad; ignoraba de donde venía y á donde iba, y perdido en la investigación de esos



COMISIÓN PROVINCIAL

Acuerdos adoptados por dicha Comisión, en sesiones de 31 de Julio y 2 del actual.

*Día 31 de Julio.*—Aprobó la distribución de fondos para el mes de Agosto,

Acordó se pasen á depositaria para su venta al público las listas parciales últimamente rectificadas de electores de todas y cada una de las Secciones y distritos de la provincia.

Dispuso se dirijan las oportunas requisitorias, para hacer efectivas responsabilidades contraídas por la no remisión de balances de fondos municipales, que se recuerde el cumplimiento del servicio.

á algunos Ayuntamientos que se hallan en descubierto de él y que se conmine é impongan las multas respectivas á aquellos que conforme al Registro se han hecho acreedores á dicho correctivo.

Se ocupó del proyecto de presupuesto adicional al ordinario de la provincia correspondiente al año actual, de que ha de darse cuenta á la Excm. Diputación en su próxima sesión extraordinaria.

Aprobó las cuentas de la cárcel correccional é Imprenta provincial respectivas al mes de Junio pasado.

Evacuó los informes comprendidos en las cuentas de fondos municipales de Torralba del Burgo y años de 1891-92, y 1892-93, y Vinuesa 1886-87; Almazár de 1886-87, 1887-88, 1898-99, 1899-900, 1900 y 1901 y Gallinero de 1885-86.

Emitió igualmente los interesados por el Sr. Gobernador acerca de reclamación promovida por Ignacio Lozano y otros vecinos de Hoz de Abajo, de cantidades que dicen adeudarles el municipio y respecto del presupuesto adicional formado para el corriente año por el Ayuntamiento de Nolay.

*Día 2 de Agosto.*—Señaló los días en que han de tener lugar durante este mes sus sesiones ordinarias.

Concedió á Lucas García, de Ausejo el prohijamiento que solicitaba del expósito del Hospicio de esta Ciudad Mariano San Roque, y á Timoteo Antón de la misma vecindad el de la espósa de igual procedencia, Eulalia de la Asunción.

Acordó la admisión en el Hospicio de esta ciudad del joven Agapito García, natural de Almazán.

Concedió á Nicasio Martín, de Caracena la pensión de 25 céntimos de peseta diarios para la lactancia de su hijo Manuel.

Evacuó el informe interesado por el Sr. Gobernador, acerca de instancia don Federico Barral, Procurador de Almazán solicitando se obligue al Ayuntamiento de Yelo á incluir en su presupuesto la suma necesaria para pago de su crédito que aquel hizo contra dicha corporación.

CRÓNICA AGRICOLA

Conservación de la lana.

La conservación de la lana es un asunto interesantísimo al que, sin embargo, se ha prestado muy poca atención.

No debe almacenarse hasta que esté bien seca, pero procurando que no esté caliente.

El mayor enemigo de la lana es el insecto conocido con el nombre de polilla, que es una mariposa pequeña de un color gris plateado y un punto blanco en cada lado del tórax. La polilla hace sus estragos luego que ha tomado la forma de gusano ó oruga.

Estos insectos revolotean desde principios de Abril hasta el mes de Octubre, y depositan sobre la lana unos huevecitos que abren en Octubre, Noviembre ó Diciembre según la temperatura.

Las orugas permanecen adormecidas durante el invierno, pero en la primavera engordan y despliegan una gran actividad en devorar la lana y en formar sus canchales, que tienen 4 ó 5 líneas de longitud. Luego que su cuerpo se ha desarrollado dejan la lana, se retiran á los rincones del lanero y se suspenden del techo para quedarse adormecidas. Pasadas tres semanas próximamente, rompen su envoltura y salen convertidas en mariposas.

No se ha encontrado hasta el día el medio eficaz de preservar la lana del daño que le ocasiona la oruga polilla, pero se puede evitar, en gran parte, blanqueando las paredes del lanero y poniendo á éste un cielo raso para poder percibir mejor las mariposas ó insectos que se posan en él: colorar la lana sobre zarzas ó regillas, sostenidas de 10 ó 20 centímetros del suelo, golpeando aquella con un palo, cuyo

extremo tenga un botón henchido de estopa, para hacer salir las polillas que vuelan y van á posarse en las paredes ó en el techo, donde es fácil matarlas.

La lana en sucio es menos propensa á ser atacada por la polilla que la que está desgrasada ó lavada. Colocando en medio del lanero algunos vellones de lana de mala calidad, pero bien lavada, la polilla acude con preferencia á ellos si toda la lana está sin lavar, y allí es más fácil exterminarla quemando estos vellones antes que salgan las orugas para transformarse en crisálidas. El olor del alcanfor, el de la esencia de trementina y otros olores penetrantes ó fuertes, parecen que alejan al temible insecto; pero no evitan del todo sus estragos. Los vapores sulfurosos muy concentrados los hacen perecer; pero este procedimiento no es practicable en los grandes depósitos. También el olor del tabaco causa idénticos efectos. En Alemania se emplean con buen éxito las funciones amoniacales, que parecen ser temidas por las polillas.

Cosas del Ayuntamiento.

*Réplica.*—Cero, y van ciento.—Algo de la feria.—Obra á destiempo.

Nuestro colega *El Avisador Numantino*, actuando de órgano oficioso de la comisión de información de la prensa, y de la de jardines de nuestro Ayuntamiento, á las que como concejal pertenece su director Sr. Tejero, se hizo cargo en uno de sus últimos números, de lo que repetidas veces hemos dicho respecto al abandono en que la corporación municipal ha dejado los viveros plantados en el paseo de la dehesa el día de la Fiesta del arbol.

No nos extraña que el colega se haga eco de algunos de los párrafos que publicamos en esta sección de nuestro número anterior, y, por el contrario nos congratulamos de ello, siquiera los motivos que expone, no nos hayan convencido, ni en manera alguna justifiquen el abandono que censuramos. Dice *El Avisador* que aquí queremos vivir al estilo de las grandes poblaciones, teniendo un presupuesto mezquino. No, no es eso, aquí nadie pretende vivir al estilo de las grandes poblaciones, aun cuando así pudiera ser, pues nos con-

formaríamos con vivir con el decoro que corresponde á una capital de provincia, y no al estilo de cualquier villorrio, como desgraciadamente vivimos, apesar de que el presupuesto de nuestro Ayuntamiento no es tan reducido como indica el colega, pues se aproxima á doscientas mil pesetas, lo que hay es que ese, presupuesto, como demostraremos en tiempo oportuno, no responde en su confección á lo que debiera ser en favor de los intereses de esta ciudad, pues mientras unos capitulos estan dotados con esplendidez, en otros de verdadero interes, la consignación es tan mezquina que raya en lo ridiculo.

Tal sucede por ejemplo con el de *Paseos, jardines y arbolado* que por confesión del colega, esta dotado con quinientas pesetas, y claro es que con esa cantidad, no puede hacerse milagros, pero el Ayuntamiento si fuese previsora, si tuviera interes por el fomento del arbolado, hubiera dotado ese capítulo del presupuesto con mayor cantidad, como seguramente esperamos propondra el Sr. Tejero al confeccionarse el presupuesto adicional, ya que la experiencia demuestra que con lo presupuestado no hay bastante para ese servicio.

Pero ni la mezquina consignación del presupuesto, ni el escaso personal de jardineros, ni ninguna de las razones que expone *El Avisador*, pueden justificar el abandono en que estan los viveros, pues para limpiarlos ni hay que aumentar gastos, ni personal, pues ocupando una pequeña extensión de terreno, bastaba con que uno de los jardineros empleara medio día en quitar las hierbas, para lo cual creemos que no se necesita mas que un poquito de voluntad y dar la orden de que así se hiciera.

Hace dos años, que se vino á tierra una de las puertas de hierro laterales de la fachada que da entrada á los jardines de la Dehesa. Durante este largo periodo de tiempo han sido muchas las veces que hemos pedido al Ayuntamiento que si quiera por bien parecer, mandase colocar dicha puerta en su sitio; pero, ¡que si quieres! el Ayuntamiento se á hecho el sordo, y las cosas siguen lo mismo; mejor dicho, siguen peor, pues las puertas de hierro que estan arrimadas á la pared de la casa del jardinero, y expuestas á la in-

problemas, tremendos para aquel á quien Dios no ilumina, vacilaba y se sentía empujado por la duda y el tedio á un abismo de locura y desesperación.

Solo en aquella cámara, y más aun ante el buen humor de los demás, cuyo estrépito hería sus oídos, preguntábase así mismo por qué no estaba tambien alegre, él tan rico, joven y más favorecido de la fortuna que sus compañeros de viaje, que reían tan á placer; por qué no se sentía tan feliz, qué le faltaba. Y cuanto más se penetraba de lo feliz que debiera sentirse, mayor envidia concebía por la dicha ajena, y más crecían en su corazón las olas de tristeza y desaliento.

Había anochecido del todo; poco á poco fué apagándose sobre cubierta el rumor que levantaban las animadas conversaciones de los pasajeros, pronto no se oyó más que el susurro de las olas al chocar con las ruedas del buque, cuando de improviso, en medio del silencio de la noche, una voz vibrante y sonora llenó el espacio con un canto impregnado de elevación y magestad.

Héctor prestó el oído y conoció el hermoso salmo: *Celi enarrant gloriandei*, puesto en música por el *Pórrora*, antiguo maestro italiano.

El canto grave y entusiasta á la vez, se avenía perfectamente con la sublimidad del texto, y la voz que interpretaba aquel magnífico cántico hacia resaltar aún más sus bellezas. Música y palabras parecían brotar espontáneamente del corazón del cantor, conmovido por el espectáculo de una hermosa noche de verano, á la vista de aquel sinnúmero de astros que pregonan la gloria del Creador.

Héctor, dejando sus tristes pensamientos, escuchaba con atención; había oído muchos y escogidos cantantes que llenaban con sus voces, á las que prestaba el arte sus encantos, los principales teatros de Europa, añadiendo á la seducción de su talento todo el prestigio de la escena, de brillantes trajes y de una acción dramática; pero ninguno de ellos había llegado á conmoverle como esa voz desconocida haciendo resonar en el silencio de la noche algunas frases de David, puestas en nota por un compositor olvidado. Aquella simpática voz resonaba dentro del corazón, desterrando toda la amargura que lo llenaba, y derramando en él un sentimiento indefinible de sublime gozo que le era desconocido tanto tiempo hacia. Entonces parecía mostrarse la inmensidad de los cielos á los ojos del joven, tan largo tiempo indi-



temperie, se están deteriorando de tal modo que á poco que se descuide el Ayuntamiento en mandar colocarlas, estarán ya inservibles y tendrán que mandar hacerlas nuevas.

¿No le parece á *El Avisador* que este es un caso de abandono, bien manifiesto?

Todos los años, invariablemente, llega esta época, la prensa local, se ocupa ca con más ó menos extensión de la conveniencia de que el Ayuntamiento procure dar más importancia á la feria que en el mes de Septiembre, se celebra en esta capital, ya redactando un buen programa de festejos, ya proporcionando facilidades y comodidad á los feriantes.

Este año ha sido el *Noticiero de Soria*, quien ha dado el primer aviso, nosotros en años anteriores hemos dicho cuanto sobre este importante asunto teníamos que decir, nuestros colegas locales creemos que seguíeran pensado lo mismo, pero todo será inútil, pues suponemos que el Ayuntamiento, como en años anteriores, hará oídos de mercader á las indicaciones de la prensa, y no hará nada ni resolverá nada.

Y conste que nos alegraríamos equivocarnos.

Según un colega local, se espera que dentro de pocos días se anunciará la subasta, para la construcción de un cogedero de aguas en el río Duero.

Si esta obra se hubiera realizado hace algunos años, hubiera sido útil; ahora que van á elevarse las aguas del Duero para el abastecimiento de la ciudad, se nos figura que dicha obra resultará perfectamente inútil.

Y así somos aquí, durante muchos años ha pedido el vecindario que se hiciera un cogedero de aguas, porque dada la escasez de estas en la población, era indispensable proveerse del Duero, y el Ayuntamiento nada hizo, y ahora que vamos á tener agua abundante y que nadie necesitará ir á proveerse de ella al río, es cuando se le ocurre á nuestro Ayuntamiento construir el cogedero.

Nosotros propondríamos, puesto que todavía hay tiempo, que la cantidad consignada para la construcción del cogedero, con alguna mayor que se aumentara en el próximo presupuesto, se destinase á la construcción de un lavadero cubierto que buena falta hace á las pobres lavanderas.

## SUETOS Y NOTICIAS

**Retiro.**—Con los beneficios de la ley de 8 de Enero último, le ha sido concedido el retiro á nuestro querido amigo y paisano el comandante de infantería D. Cándido del Río.

**Una orden.**—Se ha ordenado á los inspectores de montes el exacto cumplimiento de las disposiciones del contrato del trabajo.

**Las economías.**—Por la Presidencia del Consejo se ha pasado al ministerio de Hacienda, según vemos en los periódicos de Madrid, una Real orden dando cuenta de las economías que se han podido introducir en el primero de dichos presupuestos.

Consisten éstas en la supresión de una plaza de jefe de Negociado de tercera clase, una de oficial tercero y otra de aspirante de primera, ascendiendo el total de economías á 4.770 pesetas.

Con una economía tan considerable en un presupuesto de cerca de 800 millones, ya debe quedar éste nivelado, sin temor al déficit.

**Abogado.**—Se ha dado de alta en el Colegio de abogados de esta capital, nuestro querido amigo el Registrador de la propiedad, D. Atilano Alonso.

Dada la ilustración y condiciones que adornan al Sr. Alonso, no dudamos que su bufete se acreditará bien pronto, y así lo deseamos de todas veras.

**Circo.**—El domingo último celebró la compañía Bernabé-Carral la función de despedida, á beneficio de la artista Lola Bernabé.

En general el espectáculo resultó agradable, siendo muy aplaudidos algunos números, sobre todo en los que tomaba parte la simpática beneficiada, así como los juegos malabares y el *Blandejo volante*. Algún otro no fué del agrado del público, como el de los *chinos diabólicos*.

La mojiganga resultó muy divertida, pues el becerrillo se traía las de San Quintín, siendo muy bravo é intencionado.

La entrada bastante buena, y según hemos oído decir, aun dará la Compañía alguna otra función.

**Enfermos.**—Se encuentran enfermos nuestros queridos amigos y correligionarios, el diputado provincial por el Burgo de Osma D. Francisco Jiménez, y el conocido industrial de esta capital D. Julian del Amo.

Deseamos su pronto restablecimiento.

**Gracias.**—Las damos muy expresivas al nuevo administrador de propiedades de esta provincia D. Emilio López Pelegrin, por el atento B. L. M. que nos ha dirigido, participándonos haber tomado posesión de su importante cargo.

**Fallecimiento.**—Hace pocos días ha fallecido en Zaragoza la anciana madre de nuestro particular amigo el comandante de infantería, D. Casto Barbasan, á quien, como á su apreciable familia, enviamos nuestro sentido pésame.

**Junta directiva.**—La de la «Asociación provincial del Secretariado Soriano», ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Simón Viñals; Vicepresidente, D. Mariano Granados; Contador, D. Blas Taracena; Tesorero, D. Joaquín de la Gándara; Vocales, D. Julian de Pablo, D. Sebastian Hernandez, D. Basilio Ruiz y D. Bienvenido Ruiz; Secretario, D. Fabriciano Sancho, y Vicesecretario, D. Bernabé de Pedro.

**Nuevo calendario.**—El conocido y reputado meteorólogo «Escolástico», director de la acreditada Revista de meteorología y ciencias *La Gaceta meteorológica de Valladolid*, ha publicado un nuevo *Calendario español*, para 1903, que seguramente ha de tener gran aceptación por parte del público.

Además de la relación de ferias y mercados, contiene este nuevo calendario una interesante sección característica general meteorológica-astronómica para 1903; fiestas movibles; Cómputo; Eclipses; Santoral completo y pronóstico del tiempo en todos los cuartos de luna.

Los pedidos de «Escolásticos» pueden hacerse á D. Mateo Lozano, Rinconada núm. 26, 27 y 28.—Valladolid.

## Cartas abiertas.

De *Chinita* á sus compañeros.

Apreciables amigos: Esta mi segunda correspondencia tal vez os parezca más deficiente que la primera. Dejemos al tiempo que pulimente mi estilo epistolar y pueda competir en soltura y delicadeza con vosotros. Y más os digo, ando recelo-

so, desorientado y pensativo desde el momento y hora que nuestro Vulcano, el hombre de la *Fragua*, desmenuzando mi carta supo sacarle punta y examinar mis contradicciones. ¡Esfuerzo laudable! *El de la Fragua* es temible y contundente, pero no ha fijado bien su atención, puesto que *Chinita* es incapaz de contradecirse. ¿Que soy partidario de la soledad y al mismo tiempo amigo de viajar volando en alas de la fantasía las más de las veces y las menos ¡oh desgracia! con el ruido de la locomotora? Pues esto se explica sencillamente.

Yo busco el sosiego, el lugar apacible, valiéndome de diversos medios. ¿Y no viaja acaso el *solitario* pensador que allá en su gabinete busca ansioso la verdad por las elevadas y hermosas regiones de la fantasía? Correr y ver tierras es muy conveniente, pero también afirmo que es conveniente buscar sitios apacibles donde la inspiración brota sin límites, donde con fraca alegría podamos repetir aquellas palabras de Cervantes que tan armoniosamente suenan al oído; «el sosiego, el lugar apacible, la amenidad de los campos, la serenidad de los cielos, el murmurar de las fuentes, la quietud del espíritu, son grande parte para que las musas más estériles se muestren fecundas y ofrezcan partos al mundo que le colmen de maravilla y de contento.»

Cuanto lo siento, apreciables compañeros. No son mis cartas punta y excelente filigrana en el arte de la belleza; no son desgraciadamente concepciones que os colmen de maravilla. ¡Maravillas! Ved por donde esta palabra me presenta otra vez en la memoria al de la *Fragua*. Se admira nuestro amigo ante la afirmación rotunda que yo hice en mi primera carta, considerando la justicia con que al Monasterio del Escorial se le califica de octava maravilla. ¡Oh poder de la pluma y de la mente! ¡Oh cuán detallista es el de la *Fragua*! Decidme qué menos se puede hacer en favor de tan suntuosa arquitectura. Y con natural impulso ante el recuerdo de las ocho maravillas del mundo se escapa de mis labios un himno de alabanza á la antigüedad en sus obras de arte.

¡Pirámides de Egipto! Sepulcro del rey Mausoleo, Templo de Diana en Efeso, Estatua de Júpiter Olímpico, Jardines y muralla de Babilonia. ¡Coloso de Rodas y Foro de Alejandría! ¡Fábrica admirable de El Escorial! ¡Cuánto poder y cuánta grandeza, esfuerzo casi sobrehumano.

Y no solamente eres tú hombre de fuego, el que á *Chinita* no dejas vivir ni sosegar; ahí está *Tenacillas*, el más glorioso por lo romántico y enamorado del ideal, atacándome de firme por el lado de la libertad; asegurando en broma lo que realmente es verdad; aun que revolucionario, dice, solo es del pensamiento, y así debe ser puesto que el pensamiento debe estar en constante movimiento. ¡Adviértote *Tenacillas* que en estas cosas nos puede dar lecciones *Faico*, no obstante la paz con que nos brinda. Y no era justo en mi epístola olvidarme de nuestro simpático amigo *Almendro*. ¿Cuándo colaborará en las columnas de *La Provincia*? Porque esta es la hora que espero como pan bendito su amable carta y aun no hemos podido saborear por esta vez las delicias de su pluma. Aquí encajan bien aquellas preguntas de *Faico*, cuando se hallaba preocupado con mi debut. ¿Será fuerte, vigoroso ó será pacífico y sosegado? Donde estampará su firma. ¿Cuál será su eco? ¿Cómo hablará de mis *Colegas*? ¿Sabes *Tenacillas* quienes son mis *colegas*? Adivínalo allá en tu retiro y adivina también el sonoro calificativo que con frecuencia les aplicas.

Y mientras apuremos nuestra literatura; á través de las *cartas abiertas*, comu-

niquemos nuestros sentimientos y aficiones; desde su huerta *El Hortelano*, denos solaz y recreo con su esmerado gusto literario. *Faico* siga cultivando su intención y cante las excelencias del periodismo en Soria, repitiendo con el misterioso Eco las noticias de la capital. *El de la Fragua* desde su gruta de fuego continúe investigador y crítico, tirando chinitas resplandecientes y doradas lo mismo en prosa que en verso, si quiere más en verso que este tiene más intención. *Minuto* emocionante, nos sorprenda con sus cartas, anunciando ruidosos acontecimientos y *Tomás* no lo dudeis; ha de seguir con su capote haciendo las delicias del más anciano de los arzobispos que como sabeis reside en *Traganópolis*.

Ya terminaría con esta mi epístola, si no fuera por una muy grande preocupación que tengo. Supongo compañeros habréis notado la afición que se desarrolla en nuestra capitaleja á edificar. Apropósito. Contemplo desde mi casa una que me parece suntuosa arquitectura; cerca, casi tocando á la estación del ferrocarril. Con esto, hace días que ando terturando mi mente, sobre cual será el destino de esa nueva construcción. Aquí de mis dudas y cavilaciones.

Dime *hortelano*; tú que eres amante de las diversiones cultas, se estará levantando algún templo á Talía? ¿Por ventura se trata de algún elegante y lujoso balneario todo alegría, donde caras bonitas inspiren amor y dulzura; ¿Acaso se destina á sucursal del Banco de España? Dime, *Tenacillas* ¿será algún centro político ó de ilustración? Que maravilla será que tanto me quita el sueño. Si vosotros amables compañeros lo sabeis; decidlo pronto, empiece el de la *Fragua*, pues os repito que esta duda me atormenta más que aquella otra que atormentaba á Descartes, ídolo de la predilección de nuestro *Almendro*, quien como vecino, en unión de algún otro doctor podrá sacarme del atolladero.

Por ahora cumplo con este mi deber de amistad y compañerismo. No quiero hablaros de política ni alta ni baja, no me gusta mezclar lo literario con lo político; además en esto me concreto á presenciar el espectáculo desde la barrera, esperando como *Minuto* fuertes emociones, no obstante hallarnos en medio de las imperiosas vacaciones del verano. Aquí termino esperando, ya sabeis una categórica contestación á mis últimas interrogaciones y sin que otras novedades pueda comunicaros. Se despide de vosotros.

CHINITA.

## ANUNCIOS

### ARRIENDO

Se arrienda el molino harinero titulado de «Crespos», de la propiedad del Excelentísimo Sr. Marqués de Barzanallana; se halla situado sobre el río Duero, término municipal de Viana; tiene tres pares de piedras para la molienda y además su huerta.

Para informarse del precio y condiciones, dirigirse á los Sres. D. Carlos ó don Pedro Alonso de Martirena, vecinos de Almazán. 1-2

Se venden fincas urbanas y rústicas, estas pobladas de arbolado en gran parte frutal, situadas al pie de una carretera principal y en pueblo próximo á Soria.

Para tratar, con D. Lorenzo Aguirre, en esta ciudad. 1-3

### PALAS DE HAYA

Gran surtido de varios precios, en el almacén de maderas de Alejo Aldarabes, Logroño. 5-8

Soria: Tip. de Fermín Jodra.



